
! ! ! !上海开展的道路交通大整治!

已走在全国前列"我们欣喜地看到!

!个月来!全市道路交通事故数#死

亡人数# 受伤人数同比均有明显下

降"上海市统计局民意调查显示!超

过 "成受访群众对大整治成效表示

满意"曾经怀疑警方$搞突击%$一阵

风%的市民!在持续的严格执法面前

也不得不信服"在前#昨两天的全国

公安交通管理工作会议上! 上海的

做法受到肯定! 普遍认为上海交通

整治创造了有益经验"

上海开展的这场道路交通大整

治! 不仅在市民心中植入了规则意

识!更是法治思维的成功实践!也是

一次法治精神的大传播"

古罗马政治家西塞罗说过&$法

律乃最高的理性" %法治思维是将法

律作为判断是非和处理事务的准绳!

它要求崇尚法治#尊重法律!善于运

用法律手段解决问题和推进工作"

法治思维体现在实际工作中!

便是违法必究#执法必严"交通大整

治刚开始时! 遇到最大的阻挠来自

一些非机动车车主和行人! 他们常

常把违法产生的后果作为衡量是否

该处罚的标准"很多骑车人#行人违

法被处罚!都觉得交警$小题大做%!

他们觉得在人行道上行驶# 横穿一

下马路!只是$违章%!而不是$违

法%" 其实!这恰恰说明了一部分国

人法治意识的淡薄"警方表示&违法

行为从社会危害来说有大小之分!

但从法治社会建设来说却没有区

别" 在停车线前!哪怕仅仅是压线!

也是违法行为"

而严格执法! 又表现在对违法

行为的零容忍"为此!上海借助高科

技手段! 构建起几乎全覆盖的非现

场执法网络"如今!车行在高架道路

上! 经常可以看到在匝道口的一块

显示屏!不时出现$车号 ####违法

变道%的字样" 违法行为一旦发生!

马上被捕捉到!并公之于众!这对于

车主的警示作用是极大的" 今年 !

月上海警方又推出了 $电子警察违

法抓拍即时告知系统%!通过将车牌

图像转换成数据! 在大数据平台上

找到车主联系电话! 立即推送告知

短信" 明年!还将有 $%!万套电子

警察$上岗%执勤!各种违法行为都

逃不过天眼"

法治精神! 还在于对待各类违

法行为主体的态度上" 违法主体没

有例外! 这体现了法律面前人人平

等的理念" 如今!交通违法行为者

无论职位大小! 一律依法处罚!我

就曾听一位区委书记说起他在路

口变道!被交警拦下!被罚得心服

口服" 同样!一位送九旬父亲去瑞

金医院探望病人的私家车主! 车在

医院门被贴了黄单子! 起先他有怨

气&$送老人进去几分钟!出来车就贴

了黄单子"一点也不人性化'%交警与

他作了沟通&$来医院都是急事!每

一辆车都停几分钟! 加起来路还能

通吗( %

正是通过持之以恒的严格执

法!让广大市民逐渐意识到!遵守规

则的人最终不会吃亏" 规则意识和

法治精神! 将成为上海这座城市最

可贵的软实力"

当下! 我们城市社会治理的难

题还很多" 如乱设摊#无证经营!又

如违法建筑# 敲承重墙等违法装修

行为!还有群租#噪声扰民等!这些

都是群众屡屡投诉#媒体不断曝光!

但一直无法根治的顽症! 这些顽症

因为在全市范围内普遍存在! 量大

面广!有关部门也曾多次集中整治!

然而!整治后的长效机制难以跟上!

导致不断回潮"

对于群众的投诉和记者的镜

头!有关职能部门和监管部门常常

表示为难& 违法建筑认定要走程

序!告知单无法送达当事人!噪声

无法测定))可实际上! 这些问题

在我国和本市的各类法律法规中都

有界定! 与马路上转瞬即逝的违法

行为相比! 这些违法行为的认定并

没有那么难"关键是有没有决心!能

不能以法治思维来解决这些问题"

上海道路交通大整治这一法治

思维的成功实践!也给我们以启迪"

如果各有关部门都能从中获取经

验!依法行政!敢于碰硬!同时集中

各方智慧! 上海的社会治理一定会

出现新的面貌"

!
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交通整治创造了有益经验
邵 宁

全国农村留守儿童数量!"#万人

孙绍波 画

新民眼

! ! ! ! !网上购药将可用社保

卡结算" #

%%%人社部 ! 日发布

&关于印发 "互联网!人社'

"#"# 行动计划的通知(!明

确社保卡将加载支付功能!

支持各类缴费和待遇享受应

用$ 同时!将与微信)支付宝

等第三方支付平台合作!建

设统一) 开放的医保结算数

据交换接口! 在安全可控的

前提下! 支持相关机构开展

网上购药等应用$

!食用河豚 !"年后正式

$解禁%& #

%%%农业部办公厅和国

家食品药品监督管理总局近

日联合发布 &关于有条件放

开养殖红鳍东方鲀和养殖暗

纹东方鲀加工经营的通知(!

这意味着自 $%%& 年起不得

流入市场的河鲀*俗称河豚+

可以有条件,合法化'食用了$

!网约车车辆的安全技

术检验和环保检验' 自注册

登记之日起'# 年内每年检

验 $次'超过 %年的'每 "个

月检验 $次& #

%%%交通运输部昨天发

布 &关于网络预约出租汽车

车辆准入和退出有关工作流

程的通知($ 通知要求!网约

车车辆按照营运载客汽车管

理!在受理申请 '日内!对已

通过出租汽车行政主管部门

审核的车辆! 登记或变更为

,预约出租客运'$

!考生联系电话(通讯地

址(邮箱初始密码(家庭成员

等信息' 将首次以加密方式

保存' 考生信息确认单也不

再打印以上个人信息& #

%%%为防止 "&$( 年 !

月山东胶州) 单县出现的高

考志愿篡改事件重演! 山东

"&$) 年高考网报安全系数

升级!在中国尚属首例$

!网上的传言太危言耸

听了'这次火灾中'大部分建

筑未受影响& #

%%%无锡灵山文化旅游

集团有限公司办公室主任王

君毅说$ $$月 !日晚上灵山

梵宫廊厅发生火灾!消防官兵

赶赴现场及时扑灭火灾!火灾

中无人员伤亡!目前失火原因

正在调查之中$ 对于网上关

于梵宫全部被烧毁的说法!

王君毅觉得有些,夸大其词'$

!苹果此次出售翻新机的

价格比新款产品便宜了约

$%&'即 $'()$*(美元左右& #

%%%在时隔九年后!苹

果美国官方网站又重新开始

销售翻新手机$官网显示!苹

果目前只出售 *+,-./(0 和

*+,-./(0 +123翻新机!且只

限于美国地区$在专家看来!

在承受着业绩和销量持续下

滑的压力下! 苹果此举也是

迫于无奈$

! ! ! ! !截至目前'不满十六周岁的

农村留守儿童数量为 +(*万人& 其

中'由)外*祖父母监护的 ,(# 万

人' 占 ,+-.&+ 由亲戚朋友监护的

/(万人'占 /-/&+一方外出务工另

一方无监护能力的 /$ 万人 '占

/-0&& 有 /"万农村留守儿童无人

监护'占 1&& #

%%%民政部副部长高晓兵透

露了此次摸底排查的结果$

!从区域分布看'农村留守儿

童主要集中在中西部地区'2(万人

以上的有江西(四川(贵州(安徽(

河南(湖南和湖北等省'占全国总

数的 "2-2&& #

%%%摸底排查情况报告显示$

!一是近年来'各地就农村留

守儿童关爱保护工作采取了一系

列措施'尤其是随着新型城镇化建

设(扶贫攻坚(户籍制度改革(随迁

子女就地入学(返乡创业等系列政

策和工作的有效实施'为减少农村

留守儿童数量创造了有利条件'这

是数量变化的主要原因&二是在农

村留守儿童定义方面有所区别& #

%%%此前有研究报告推算!全

国农村留守儿童有($&"万人$而此次

全国摸排的结果显示!目前农村留守

儿童是 %&"万人$针对超过 '&&&万

人的差额!民政部有关负责人解释$

!在这次摸排过程中'我们发

现家庭监护缺失问题比较突出'个

别外出务工父母缺乏监护责任意

识'任由年幼的未成年子女独自生

活' 较少回家看望或保持亲情沟

通' 甚至常年不与留守子女联系'

严重影响了农村留守儿童的身心

健康发展'很难兜住农村留守儿童

安全底线& #

%%%民政部有关负责人说$

!在当前城镇化的大背景下'进

城务工人员的频繁流动不仅影响

了家庭的稳定'也弱化了很多父母

的责任意识'导致很多农村留守儿

童处于缺乏父母关爱甚至有效监

护的状态& #

%%%北京市青少年法律援助

与研究中心主任佟丽华

!农村留守儿童关爱保护工作

是一项系统工程和长期任务'下一

步'各地区各部门要着力解决监护

缺失的问题'抓好专项行动'落实

各方责任'强化工作保障'齐心协

力抓好农村留守儿童关爱保护工

作落实& #

%%%民政部部长黄树贤表示$

!从出台措施到建立关爱保护

体系'只是构建农村留守儿童保护

网络的第一步'更关键的是要让这

些举措和网络真正发挥效用'不能

$有规定(无落实%'更不能出现监

护的真空& #

%%%近年来发生的多起农村

留守儿童意外身亡事故!引起各界

的思考-为何这些事发地已经有了

农村留守儿童监护措施!却依然频

频发生悲剧. 对此!专家认为$

!农村留守儿童关爱保护工作

未来要着力在两个层面加强,一是

体系化' 目前已有的各类保护(帮

扶( 救助等举措' 散落于民政(教

育(公安等多个领域'需要进一步

统筹' 形成更丰富的关爱服务体

系+二是专业化'农村留守儿童的

帮扶(干预'都是专业化程度非常

高的工作' 应该有专业的人员(用

专业的方式开展& #

%%%上海社科院研究员程福

财建议$

全国到底有多少农村留守儿童？这些监护缺失的孩子
分布在什么地区、面临的主要困难是哪些？落实农村留守儿
童的监护责任，重点在哪、难点又在哪？

昨天，农村留守儿童关爱保护工作部际联席会议第二
次全体会议通报农村留守儿童摸底排查工作情况。就这些
焦点问题，民政部有关负责人及部分专家学者做出回应。


